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本报讯（记者单玉紫枫 通讯
员潘建洋） 昨天上午，市政府召开
全市深化跨境贸易便利化改革部署
会，对进一步深化跨境贸易便利化
改革、优化口岸营商环境作出部署。

2018 年以来，我市围绕贯彻
党中央、国务院和省委省政府关于
优化营商环境的决策部署，以建设
世界一流口岸、服务世界一流强港
的“双一流”标准，持续开展了 4
轮跨境贸易便利化专项攻坚行动。
此次市口岸办会同宁波海关、宁波
舟山港集团、市商务局、市税务局
等 12 部门推出 5 方面 27 项具体措
施，力求以 5.0 版的改革新政，推
动口岸营商环境持续优化。

助力锻造“硬核”力量，进一
步提升口岸对外开放能级。继续做
好海港口岸对外开放，紧盯穿山港
区 1 号泊位、北仑港区通用泊位等
重点项目。推动国际邮件互换中心
尽快投入运营。

巩固改革创新成果，进一步优
化通关全链条全流程服务。进一步
完善进出口货物“提前申报”“两
步 申 报 ”“ 两 段 准 入 ” 等 通 关 模
式，支持企业自主选择进出口申报
模式。推进“主动披露”制度和容
错机制实施。发展国际中转集拼。
深化长三角自贸区税收担保一体化
试点。提升出口退税便利度等。

推进口岸公开透明，进一步规

范进出口环节收费。实施港口集装
箱费用线上统一结算。加强口岸收
费监管，进一步规范航运市场收费
秩序。

强化科技创新数字赋能，进一
步促进口岸服务提质增效。持续优
化完善“单一窗口”服务功能。持
续完善通关物流全程评估系统。聚
焦“国际贸易一件事”，加快推进

“甬 e 通”国际贸易一站式服务场
景应用改革。扩大基于区块链的集
装箱电子放货平台应用率等。

坚持为企服务宗旨，进一步改
善口岸整体服务环境。深入长江经
济带、长三角区域以及省内口岸腹
地开展口岸政策措施宣讲推介。畅

通意见投诉、问题反馈渠道，及时
解决企业热点、难点问题等。

市口岸办相关负责人介绍，经
过此前 4 轮专项攻坚行动，我市跨
境贸易便利化明显提升。去年 12
月，宁波海运口岸进口、出口整体
通关时间全面领跑长三角，在全国
沿海主要口岸中位列第二。宁波海
运 口 岸 出 口 整 体 通 关 时 间 ， 由
2017 年的 27.91 小时压缩至去年 12
月的 0.8 小时。目前，宁波口岸进
出口常规收费居国内十大海运集装
箱口岸最低。去年，我市在国家发
改委测评中“跨境贸易”指标位列
全国第七，首次进入单项标杆城市
行列。

我市推出5方面27项措施
进一步深化跨境贸易便利化改革 本报讯（记者陈敏 通讯员董

莹）当前国内疫情形势依然严峻复
杂，节后人员流动将大幅增加，我市
疫情传播风险进一步加大。昨天，宁
波市疾控中心向广大老年市民呼吁：
新冠疫苗安全有效，请尽快接种。

广大老年朋友接种新冠疫苗，
保护自己，也保护他人。那么老年
人群为什么要特别接种新冠疫苗？
又有哪些注意事项呢？宁波市疾控
中心对此进行了专门解答。

问题一、老年人更需接种
新冠疫苗吗？

答：是的，老年人更需要接种新
冠疫苗。

从目前全球的情况来看，一旦
感染新冠病毒，老年人发生重症和
死亡的风险远远高于年轻人和儿
童，特别是对患高血压、糖尿病等基
础性疾病的老年人，危害程度会更
大。

问题二、老年人需要接种
加强针吗？

答：十分有必要接种。
研究发现，老年人接种新冠疫苗

后产生的中和抗体水平低于年轻人，
而且人群在接种新冠疫苗后，随着时
间的推移，中和抗体水平也会出现一
定程度的下降，所以符合接种条件的
老年人也需要尽快接种加强针。

问题三、老年人接种新冠
疫苗安全性怎么样？

答：截至2021年12月19日，我

国已接种新冠疫苗26.84亿剂次，显
示疫苗具有良好的安全性，而且老
年人不良反应发生率低于年轻人和
儿童。

问题四、老年人活动范
围小，有必要接种新冠疫苗
吗？

答：有必要接种。
虽然老年人活动范围较年轻人

有限，但是从全国数次局部地区的
聚集性疫情看，老年活动室、菜市
场、商场超市、棋牌室等老年人聚
集场所是疫情传播的高危场所。同
时，新冠病毒具有无症状感染、轻
型感染等隐匿性，这就会给没有接
种疫苗的老年人带来巨大的感染风
险。

此外，老年人所处的家庭成
员是与外界接触的，一样存在家
庭内感染的风险，所以说，建议
符 合 接 种 条 件 的 老 年 人 应 接 尽
接。

问题五、老年人接种新
冠疫苗，有哪些注意事项？

答：第一，如果患有高血压、
糖尿病等基础性疾病，建议在平稳
期进行接种。如果没办法界定的情
况，建议咨询接种医生或者临床医
生，评估是否能够接种疫苗。

第二，提前预约接种，减少在
现场过多等待时间，引起诸如疲
劳、紧张等情况。在接种过程中，
建议老年人由家属陪伴，防止出现
意外摔倒等情况。

第三，接种后，在接种现场留
观 30 分钟。

市疾控中心呼吁：

请老年人尽快接种新冠疫苗

本报讯（记 者王岚 通 讯
员 马佳威 王越铭）昨天下午，
一走进江北区前江街道宁波汇众
汽车车桥制造有限公司，火热的
生产气氛便扑面而来：厂区里时
有原材料运输和运送汽车零部件
成品大型车辆进出，车间里传出
隆隆机器转动声。“马力全开，全
力冲刺一季度‘开门红’！”企业总
经理刘伟炜信心十足。他告诉记
者，疫情下，企业得到街道疫情防
控、用工招人等各方面帮扶，发展
形势良好，去年产值达到 14.5 亿
元，同比增长 20%。

记者了解到，地处姚江北岸
的前江街道，区域范围涵盖了江
北区新兴产业服务中心和电商园
区，是江北产业转型升级的主战
场。目前，街道 100 多家规上工业
企业产能已百分百恢复，在姚江
北岸画出一幅生机勃勃的生产

“热力图”。
宁波汇众汽车车桥制造有限

公司是上汽集团下属公司的控股
子公司。企业有在职人员 443 人，
外来人员占七成。“虎年我们急着
开工，不仅担心‘用工荒’问题再

次 显 现 ，还 担 心 疫 情 防 控 不 到
位。”刘伟炜坦言，自己曾一度担
心不能按时开工。

“春节前，我们就制定了‘一
企一表’，走访重点企业，以便精
准服务，切实保障企业安全有序生
产。”街道党工委书记章宁介绍，用
工及防疫是企业最为焦心的事，为
此街道开设了多个核酸检测点，灵
活检测模式，面向辖区企业返甬人
员提供免费的核酸检测。

江北区新兴产业服务中心第
一时间成立进口物品防疫工作专
班，赶在除夕前完成有进口数据
企业的全面排摸，并于 2 月 6 日起
分批进企开展进口物品核酸采样
检 测 ，截 至 目 前 共 完 成 检 测 16
家、采集货物样本 240 份、人员样
本 23 人次。与此同时，街道和服
务中心紧锣密鼓组织企业参加各
类线上线下招聘活动。2 月 8 日，
江北“春风行动”新春招聘会首
日，现场就有 30 余家单位提供就
业岗位 2000 余个，入场求职 300
余人。2 月 12 日，宁波江北区零工
市场挂牌运营，进一步方便了江
北区企业。

姚江北岸画出生产“热力图”

本报讯（记者徐卓蔚 通讯
员张彩娜 林寅鑫） 昨天，鄞州
大道综合管廊项目施工现场机械
轰鸣、火星飞溅，一派热火朝天
的施工景象。这是鄞州大道综合
管廊项目奋战“开门红”的一幅
美丽剪影。

鄞州大道综合管廊工程西起
天童南路，东至鄞县大道，项目
总投资 14 亿元，全长 7.5 公里，
于去年 5 月份开工建设，采用盾
构暗挖法施工。春节假期，该项
目 200 余名一线施工人员和 20 余
名管理人员坚守岗位，关键线路

施工未停工，作业人员争分夺
秒，从正月初三起开始就对盾构
机设备进行调试，目前返岗率达
到 100%。

据项目负责人介绍，春节假
期，项目Ⅰ标段完成 3 号过站井
底板浇筑、4 号工作井混凝土支
撑梁施工，有效保证了施工工
期；Ⅱ标段完成了 6 号始发井的
结构封顶工作，预计 4 月中旬实
现盾构分阶段始发。1 月份完成
投资 3708 万元，占原季度计划
8000 万 元 的 46%， 通 过 留 工 稳
岗，力争首季实现“开门红”。

鄞州大道综合管廊施工马不停蹄

抢时争速 确保“开门红”

我们的节日我们的节日··元宵元宵

盾构施工现场。 （市住建局供图）

◀昨天，来自
宁波市英伦外籍人
员子女学校的孩子
欢乐地跟着音乐节
奏开启了“跑马灯
初 体 验 ”。“ 跑 马
灯”是鄞州瞻岐镇
独有的民间艺术项
目。

（许天长 童
诗涵 摄）

▲昨天上午，在宁海县东方艺术博物馆，20名小朋友在乡建艺术家胡巧丽的指导下，制作传统花灯喜迎元宵。 （严龙 徐铭怿 邵颖玢 摄）
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记者 林旻

对老底子的宁波人来说，过了
元宵，才算真正过完年。

元宵节是“中国的情人节”，这
是许多民俗学家公认的。青年学
者、宁波市文化旅游研究院民俗专
家周东旭说，在古典文学里，就有
不少对宁波人过元宵节的描述。

在明初钱塘文士瞿佑的《双头
牡丹灯记》里，元宵夜平添了几分

“画皮”的魅惑气息。文中描述了宁
波元宵节晚上的盛况：“方（国珍）
氏之据浙东也，每岁元夕，于明州

（今宁波）张灯五夜。倾城士女，皆
得纵观。”

周东旭考证，故事发生在宁波
月湖，从史料可知，在元末明初，宁
波就盛行灯会，特别在月湖一带，
是年轻男女物色心仪对象的好地
方。

这个住在镇明岭下的乔生与
奉化通判之女符丽卿的凄美爱情
故事，经瞿佑生花之笔演绎了月湖
版的“许仙与白娘子”。清代学者全
祖望诗云：“初元夹岸丽人行，莫是
袁家女饭僧。若到更深休恋恋，湖
心怕遇牡丹灯。”就是歌咏这个故
事，而今这个乔生与符丽卿的故
事，知道的人已经不多了。

还有一些耳熟能详的诗词，描
述的是元宵夜情人相见的情境。比

如欧阳修的《生查子》，“去年元夜
时，花市灯如昼。月上柳梢头，人约
黄昏后”；辛弃疾的《青玉案》，“众
里寻他千百度。蓦然回首，那人却
在灯火阑珊处”。灯影重重，美人顾
盼生辉，秋波暗送，想来就情趣
盎然。

元宵节吃“元宵”，除了传统
的猪油汤团，还有很多美食。

宁波老话讲“上灯汤果落灯
团”，讲的是正月十三夜上灯时要
吃汤果，落灯时要吃金团，而金
团就是松花青金团。

周东旭说，《全宋词》 里有两
首南宋丞相史浩咏圆子的词，圆
子就是宁波人说的汤果，可见汤

果自南宋时代就有了。
史浩的词写得很美，“玉屑轻

盈，鲛绡霎时铺遍。看仙娥、骋些神
变。咄嗟间，如撒下，真珠一串。火
方然，汤初滚，尽浮锅面”（《粉蝶
儿·咏圆子》）。把做汤果的女人比
作仙娥，把汤果比作真珠。玉碗、鲛
绡是做汤果的工具，可见汤果在文
人心中地位不凡。

元宵节自然少不了猜灯谜。
旧 时 ， 在 宁 波 闹 元 宵 、 行 灯 会
中，猜灯谜是一项重要内容。宁
波人称为“猜枚子”。谜面叫“枚
壳 ”， 谜 底 叫 “ 枚 肉 ”。 出 谜 叫

“做枚子”。其实，宁波话“谜”
本来就读作“枚”。

听民俗专家周东旭说说

古典文学里的宁波元宵古典文学里的宁波元宵

▶昨天下午，
马 灯 队 伍 在 象 山
石浦老街巡游，祈
福虎年平安丰收。

（谢定会 徐
能 摄）


